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Юрий ЕвстифЕЕв

спасск-рязанский. на 
здании администрации Заре-
чинского сельского поселения 
по инициативе областной проку-
ратуры открыли мемориальную 
доску жителю поселка Спиртза-
водской Виктору Петровичу Тор-
бееву, погибшему в зоне специ-
альной военной операции. Вик-
тор Торбеев родился 9 мая 1964 
года в Казахстане, потом жил в 
Таджикистане. Окончил школу, 
получил профессию электрика, 
служил в армии, женился. По-
том семья Торбеевых перееха-
ла в Россию, в Спасский район 
Рязанской области. В сентябре 
2023 года Виктор Торбеев за-
ключил контракт и встал на за-
щиту Родины. Как настоящий 
мужчина, он не мог поступить 
по-другому – его сына мобилизо-
вали осенью 2022 года. Виктор 
Петрович твердо решил, что не 
будет отсиживаться за спинами 
других, тем более своего сына, 
и отправился на передовую. 21 
сентября 2024 года при выполне-
нии боевых задач гранатометчик 
штурмовой роты, гвардии рядо-
вой Виктор Петрович Торбеев 
погиб. За проявленные доблесть 
и отвагу героя наградили орде-
ном Мужества посмертно. В па-
мятном митинге на открытии ме-
мориальной доски Виктору Тор-
бееву участвовали родные героя, 
представители районной и сель-
ской администраций, районной 
прокуратуры, школьники и од-
носельчане. Право открыть ме-
мориальную доску Виктору Тор-
бееву предоставили прокурору 
Спасского района Дмитрию Ти-
мохину и жене героя надежде 
Анатольевне. участники митинга 
возложили цветы и почтили па-
мять кавалера ордена Мужест-
ва минутой молчания.

касимов. Команда стар-
шеклассников гусевской шко-
лы предложила организовать в 
гусь-Железном парк «Патриот». 
Свои идеи по созданию места 
для патриотического воспита-
ния, а также отдыха, спорта 
и развития детей и молодежи 
школьники представили главе 
округа Ивану Бахилову и пред-
седателю окружной Думы Ири-
не ганиной. Взрослые отметили, 
что создать такой парк реально, 
участвуя в программе поддер-
жки местных инициатив.  

соколовка. Рязанский 
район посетили заместитель 
председателя правительства Ря-
занской области Рустам Халиков 
и министр ТЭК и ЖКХ региона 
Артем уворвихвост. Об этом 
сообщает пресс-служба адми-
нистрации Рязанского района. 
Вместе с главой администра-
ции района Борисом Ясинским 
зампред и министр осмотрели 
объекты жилищно-коммуналь-
ного комплекса, которые остро 
нуждаются в реконструкции и 
модернизации. 
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Инвестиции в будущее 
СеМеЙнАЯ ЭКОнОМИКА ТОЖе ДОлЖнА БыТЬ СТАБИлЬнОЙ

К аждая нормальная семья 
думает о том, где через 

несколько лет будут учиться 
подрастающие дети, как для 
них улучшить жилищные ус-
ловия. для этого требуют-
ся денежные сбережения. 
власти россии, понимая это, 
стараются стимулировать 
людей, делающих длитель-
ные накопления.

Президент страны Владимир 
Путин подписал на минувшей 
неделе распоряжение о создании 
инструмента семейных сбереже
ний. Это будет новый стимул для 
граждан, стремящихся обеспе
чить будущее себе и своим детям. 
Окончательно Правительство и 
Банк России сформируют свои 
предложения в июле. Но уже сей
час ясно, что все пользующиеся 
новым инструментом работаю
щие члены семьи будут получать 
ежегодно существенный налого
вый вычет. А детям предоставят 
право через определенное коли
чество лет беспрепятственного 
доступа к общим семейным на
коплениям.

Интерес жителей Рязанской 
области к накоплениям велик. За 
три квартала прошлого года сум
ма, которую они хранят в банках, 
выросла более чем на четверть. 
На 1 октября она превышала 290 
млрд рублей. Эта цифра сопоста
вима с уровнем товарооборота 
розничной торговли и общепита 

в регионе. Казалось бы, всё хоро
шо: деньги люди несут в банк, а 
не в магазины, инфляцию не раз
гоняют. 

Только вот длительными эти 
накопления назвать было бы не 
совсем правильно. Чаще всего 
рязанцы размещали деньги на 
срочных вкладах, по которым 
банки предлагали привлекатель
ные процентные ставки. На них 
к началу октября прошлого года 
хранилось 210,6 млрд рублей. Ос
тальная сумма была размещена 
на текущих счетах, к таким, на
пример, относятся те, к которым 
привязаны банковские карты.

Да и с разгоном инфляции не 
все гладко. Жители области, не
смотря на высокие процентные 
ставки, продолжали брать пот
ребительские кредиты. Только 
за первое полугодие долг перед 
банками по этому виду заимство
ваний у рязанцев превышал 110 
миллиардов рублей. 

Правда, о будущем наши зем
ляки тоже заботятся. На начало 
октября 2024 года рязанцы были 
должны банкам по жилищным 
кредитам 126 млрд рублей. Но 
основу ипотечного портфеля со
ставили заемные средства, взя
тые сравнительно давно. Ведь с 
1 июля 2024 года произошли из
менения: завершилась основная 
программа безадресной льгот
ной ипотеки на новостройки, из
менились условия по программе 
«Семейная ипотека», а процент

ные ставки по рыночной ипоте
ке повысились вслед за ключевой 
ставкой. Это охладило спрос.

Речь, таким образом, мы 
ведём об инвестиционной куль
туре земляков, да и страны в це
лом. «Нельзя класть все яйца в 
одну корзину» – разумное пра
вило для делающих накопления 
людей. Ставки по банковским 
вкладам, ипотечные проценты 
скачут то вверх, то вниз.

Между тем российская власть 
внедряет один за другим новые и 
новые финансовые инструменты 
для того, чтобы долгосрочные 
инвестиции населения были вы
годнее даже банковских вкладов. 
Возьмем, например, программу 
долгосрочных сбережений, к ко
торой в прошлом году присоеди
нились многие тысячи жителей 
области. Это эффективный инс
трумент для сохранения и при
умножения средств. 

«Долгосрочные сбережения 
человек формирует самостоя
тельно за счет добровольных 
взносов, средств пенсионных на
коплений в системе обязатель
ного пенсионного страхования, 
а также за счет государственной 
поддержки», – рассказала замес
титель управляющего рязанским 
отделением Банка России Елена 
Морозова.

Стимулирование людей, де
лающих такие накопления, бо
лее чем заметное. По програм
ме долгосрочных сбережений 

можно получить софинансиро
вание от государства, если сум
ма ежегодных взносов составля
ет не менее 2 тысяч рублей. Раз
мер софинансирования зависит 
от дохода человека: от рубля на 
каждый вложенный рубль при 
доходе до 80 тысяч рублей в ме
сяц до соотношения одного руб
ля на каждые 4 вложенных, ког
да доход превышает 150 тысяч 
рублей. Государство обязалось 
перечислять доплаты в течение 
десяти лет после первого лично
го взноса. Также предусмотрено 
получение ежегодного налогово
го вычета при уплате взносов до 
400 тысяч рублей. 

И это не единственный фи
нансовый инструмент. Набирают 
популярность у россиян индиви
дуальные инвестиционные счёта 
(ИИС), позволяющие инвестиро
вать средства в акции и облига
ции и получать при этом налого
вый вычет от государства.

С 2025 года в России преду
смотрена налоговая льгота на 
взносы по договору негосударс
твенного пенсионного обеспе
чения. Максимальный размер 
вычета может составить от 52  до 
60 тыс. рублей ежегодно в зави
симости от размера доходов де
лающего такой вид накоплений 
человека.

И вот, повторяем, Президент 
Владимир Путин подписал рас
поряжение о создании инстру
мента семейных сбережений. 

образованиЕ

претендуют  
на первенство
ЗАДАЧИ ПОВышеннОЙ СлОЖнОСТИ  
ДлЯ БуДущИХ КОРИфееВ ИнфОРМАТИКИ – 
ТРАМПлИн ДлЯ уДАЧнОгО СТАРТА  
В ПРОфеССИю

Р егиональный этап все-
российской олимпиады 

школьников по информатике 
выявляет лучших, а они пред-
ставят нашу область на за-
ключительном этапе. на два 
дня рязанский колледж элек-
троники стал соревнователь-
ной площадкой для юных 
гениев программирования. 
в минувший понедельник 54 

школьника (9–11 классов) 
из рязани и восьми районов 
области выполняли задания 
олимпиадного уровня. 

Как рассказала председатель 
олимпиадного жюри, проректор 
по учебнометодической работе 
Рязанского института развития 
образования Марина Ларина, в те
чение пяти часов участники олим

пиады писали программы на раз
ных языках. Понять, как решена 
та или иная задача, каждый из них 
смог уже в тот же день. Ведь зада
ния выполнялись в специальной 
системе на онлайнплатформе 
«Яндекс.Контест», которая прове
ряет всё в автоматическом режи
ме. Он исключает человеческий 
фактор в принципе. А официаль
ный рейтинговый список итогов 

олимпиады будет опубликован 
через две недели.

По итогам состязаний тради
ционно победители олимпиады 
имеют преимущества при поступ
лении в вузы. Какие бонусы и в ка
ком объёме их дать лучшим аби
туриентампрограммистам, каж
дый вуз решает самостоятельно. 

Напомним, согласно приказу 
Министерства просвещения РФ, 
региональный этап Всероссийской 
олимпиады школьников проходит 
в этом учебном году по 23 предме
там. Уже завершились испытания 
по искусству (мировой художес
твенной культуре), испанскому 
языку, астрономии, обществозна
нию и информатике. Вчера начали 
и сегодня продолжают проходить 
олимпиадные испытания юные хи
мики. Завтра будут мериться зна
ниями знатоки русского языка. За
вершится региональный этап Все
российской олимпиады школьни
ков 28 февраля состязаниями луч
ших учеников по экономике.

Людмила Трухина
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«Есть предложение создать та
кой финансовый механизм, ко
торый станет настоящим семей
ным инструментом сбережений, 
позволит получать налоговый 
вычет всем работающим членам 

семьи, – заявил глава государс
тва. – Соответственно, размер 
средств, подпадающих под та
кой вычет, должен увеличивать
ся как минимум до 1 млн рублей 
в год».
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Г лава региона дал 
несколько дополни-

тельных поручений, ка-
сающихся дальнейшей 
реализации програм-
мы поддержки местных 
инициатив, оказания 
мер соцподдержки се-
мьям с детьми, а так-
же заслушал отчёты о 
работе, проведённой 
ведомствами и адми-
нистрациями муници-
палитетов по вопросам 
граждан из соцсетей и 
данным ранее поруче-
ниям.

Газификация – 
забота общая
По поручению губернато-
ра в Ряжском округе ве-
дется газификация трёх 
населенных пунктов. Га-
зораспределительные сети 
с подводом до границ зе-
мельных участков постро-
ены в п. Красный Октябрь, 
д. Александровка и с. На-
горное. Глава админист-
рации округа Андрей Насо-
нов сообщил о том, что на 
сегодняшний день заклю-
чено 68 договоров с жите-
лями на подключение до-
мовладений. В январе уже 
будет газифицировано не-
сколько домов, остальные 
будут подключены в этом 
году по мере готовности 
внутридомового газового 
оборудования. Оказыва-
ется содействие гражда-
нам в использовании мер 
поддержки, предусмотрен-
ных программой догази-
фикации.

ПроГрамма 
«окраины»
Г л а в а  а д м и н и с т р а ц и и 
г. Рязани Виталий Артё-
мов рассказал о работе по 
благоустройству жилых 
окраин областного цент-
ра, усилить которую по-
ручал губернатор. По ини-
циативе ТОСов, депутатов 
гордумы и администрации 
г. Рязани впервые разра-
ботана соответствующая 
комплексная программа 
«Окраины» на 2025–2030 
гг. Её основные направле-
ния – это строительство и 
ремонт дорог, уличного ос-
вещения и коммуникаций 
в частном секторе. Вита-
лий Артёмов сообщил, что 
в текущем году запланиро-
вано привести в порядок 
11 участков дорог, на это в 
бюджете города заложено 
55 млн рублей. Состоялся 

ряд выездных встреч с ак-
тивистами ТОС, проводит-
ся корректировка сметной 
документации, с марта на-
чнутся процедуры торгов. 
«Во всех районах города 
нужно повышать качест-
во жизни, – сказал губер-
натор. – В этом году пос-
мотрим, как будет реали-
зовываться программа, по 
необходимости будем её 
дальше расширять. При-
оритет – территориям, где 
действует ТОС».

В ходе рассмотрения 
вопросов рязанцев из соц-
сетей губернатор обратил 
внимание на благоустройс-
тво других муниципальных 
образований. Так, в Скопи-
не в этом году будет реали-
зован проект «Гончарная 
сказка Скопина» на сумму 
133 млн рублей, который 
предусматривает обуст-
ройство пешеходной зоны 
на улице Ленина. 

«Многие наши города и 
райцентры подхватывают 
идеи комплексного разви-
тия пешеходных терри-
торий. Касимов серьёзно 
работает в этом направле-
нии, Михайлов, Клепики. 
Теперь Скопин включа-
ется в эту работу. Важно, 
чтобы в итоге это была не 
отдельная территория, ко-
торую привели в порядок. 
Надо иметь чёткое виде-
ние комплексного благо-
устройства всего города на 
несколько лет вперед и по-
нимать, какие территории 
будут приводиться в поря-
док, как соединяться между 
собой. Необходимо проду-
мать маршруты для пеших 
и велосипедных прогулок, 
освещение территории, ус-
тановку малых архитектур-
ных форм и другое», – ска-
зал Павел Малков.

Семьям – 
доПолнительная 
Поддержка
Губернатор обратил внима-
ние на необходимость уси-
ления информационной ра-
боты с жителями о возмож-
ностях социальной подде-
ржки, в первую очередь се-
мей с детьми, для которых с 
1 января 2025 года введены 
новые меры поддержки в 
рамках национального про-
екта «Семья».

По словам главы регио-
на, всю соответствующую 
информацию для граждан 
важно структурировать, 
сделать максимально по-

нятной и доступной. Ми-
нистр труда и соцзащиты 
населения области Денис 
Тараканов, комментируя 
порядок предоставления 
новых выплат молодым ро-
дителям до 35 лет при рож-
дении третьего и последу-
ющих детей, сообщил, что 
необходимо обратиться в 
МФЦ, органы соцзащиты 
или в многофункциональ-
ные семейные центры реги-
она. Совместно с минциф-
ры области прорабатыва-
ется возможность подачи 
заявлений граждан через 
 «Госуслуги». 

Б л а г о д а р я  н а ц п р о -
екту «Семья» с 1 января 
2025 года работают новые 
меры поддержки семей с де-
тьми. Так, молодым родите-
лям до 35 лет при рождении 
третьего и последующих 
детей будет выплачиваться 
по 300 тысяч рублей. Сту-
дентки очной формы обу-
чения, планирующие мате-
ринство, при постановке на 
учёт получат выплату в 100 
тысяч рублей. Молодым се-
мьям до 35 лет, в которых 
ребёнок родится с 1 января 
2025 года, будет компен-
сироваться оплата за арен-
ду жилья.

конкурС инициатив
«Дополнительную подде-
ржку получат инициатив-
ные проекты по сохране-
нию памяти о защитни-
ках Отечества и проекты 
ТОС», – об этом сказал Па-
вел Малков на заседании 
правительства, комменти-
руя реализацию региональ-
ной программы поддержки 
местных инициатив.

Глава региона напом-
нил, что с 16 января стар-
товал приём заявок по этой 
программе и призвал все 
муниципалитеты активно 
в ней участвовать. Конкур-
сный отбор продлится до 7 
февраля текущего года. Гу-
бернатор поручил главам 
муниципальных образова-
ний взять на личный кон-
троль и обеспечить качес-
твенную подготовку необ-
ходимых документов для 
участия в конкурсе.

Павел Малков подчерк-
нул, что программа подде-
ржки местных инициатив 
реализуется в Рязанской 
области уже восьмой год 
и пользуется популярнос-
тью. Заявок на конкурсный 
отбор поступает всё боль-
ше, проекты интересные. 

«Важно, что сами жители 
инициируют проекты. Они 
касаются благоустройства 
общественных террито-
рий, дворов, обновления 
памятных мест в населён-
ных пунктах. Установле-
но много детских игровых 
и спортивных площадок. 
Всего реализовано уже бо-
лее 1350 проектов, – сказал 
глава региона. – Постоян-
но развиваем программу, 
наращиваем финансиро-
вание. В этом году запла-
нировали в бюджете почти 
380 млн рублей, в течение 
года обязательно будем эту 
сумму увеличивать. Допол-
нительную поддержку по-
лучат инициативные проек-
ты по сохранению памяти 
о защитниках Отечества и 
проекты ТОС».

Губернатор уточнил, 
что действует новый кри-
терий: при отборе и оценке 
конкурсных заявок введе-
ны дополнительные баллы 
для проектов, посвящен-
ных 80-летию Победы и 
Году защитника Отечест-
ва, а также направленных 
на увековечение памяти 
участников СВО. Кроме 
того, увеличено количес-
тво баллов для проектов, 
инициированных органа-
ми ТОС.

Планы для жкХ
Утверждён проект поста-
новления, который предус-
матривает возложение на 
министерство ТЭК и ЖКХ 
контроля за расходованием 
материально-технических 
ресурсов из обязательного 
резерва для оперативного 
устранения аварий и ЧС на 
объектах жилищно-комму-
нального хозяйства. «Пос-
тепенно переходим в этом 
направлении на плановый 
режим работы. Мы стара-
лись улучшить качество 
устранения возникающих 
аварий. Но всё равно это 
было в пожарном режиме. 
С текущего года формиру-
ем необходимые ресурсы 
на случай серьёзных ава-
рий: определённые запасы, 
бригады, технику. То есть 
мы должны быть готовы 
к разным чрезвычайным 
ситуациям и реагировать 
в любом случае. Такую го-
товность будем обеспечи-
вать», – подчеркнул губер-
натор.

На заседании правитель-
ства были рассмотрены и 
другие вопросы.
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телемедицина – на потоке
Врачи-профессионалы из рязани помоГают лечить жителей Глубинки

В рязанском кардио-
диспансере почти че-

тыре года назад создали 
центр телемедицины. те-
перь жители отдалённых 
населённых пунктов мо-
гут оперативно получить 
помощь специалистов.

Вот один из примеров. 
38-летний житель Шилов-
ского района, отец троих 
детей, на сердце никогда 
не жаловался. Но недавно 
он внезапно почувствовал 
сильную слабость и поте-
рял сознание. Родные вы-
звали скорую помощь. Ме-
дики сняли электрокардио-
грамму и направили её в 
областной центр, в кардио-
диспансер. Четкой клини-
ческой картины не было, у 
пациента отсутствовала ха-
рактерная боль за грудиной. 
Нужна была срочная кон-
сультация.

В ту ночь дежурил врач-
кардиолог, врач анестезио-
лог-реаниматолог палаты ре-
анимационно-интенсивной 
терапии Рязанского кардио-

диспансера Ренат Нургалиев. 
«Была динамика нижнего ин-
фаркта миокарда, осложнен-
ного нарушением ритма, ко-
торый называется «блокада 
третьей степени». Я увидел 
результаты ЭКГ, взвесил аб-
солютные и относительные 
противопоказания, и мы с 
коллегами из Шилова при-
няли решение о проведении 
тромболизиса (растворение 
тромба лекарственными пре-
паратами). Затем на этой же 
машине скорой помощи па-
циент был оперативно до-
ставлен к нам в кардиодис-
пансер для проведения экс-
тренного чрескожного ко-
ронарного вмешательства. 
В операционной было всё го-
тово, больного уже ждали», – 
говорит Ренат Нургалиев. 

По его словам, стратегия, 
которую применили при спа-
сении пациента, называется 
фармако-инвазивной. Она 
подразумевает применение 
лекарственных препаратов 
для растворения тромба и 
дальнейшую малоинвазив-
ную операцию. «Телемеди-

цина, постоянная связь с 
районами в формате 24/7 
позволяет нам сэкономить 
«золотой» час, от которого 
зависит жизнь пациента. 
Если бы мы потеряли время в 
той ситуации, то человек мог 
бы погибнуть. При подозре-
нии на инфаркт миокарда, 
другие заболевания сердца, 
жизнеугрожающие наруше-
ния ритма риски и осложне-
ния очень высоки. Поэтому 
телемедицина сегодня иг-
рает важнейшую роль в оп-
ределении тактики ведения 
пациента», – подчеркивает 
Ренат Нургалиев.

Благодаря телемедицине 
повышается оперативность 
оказания медпомощи, а зна-
чит, увеличиваются шансы 
пациента на выздоровление. 
Телемедицинские техноло-
гии – это онлайн-консуль-
тации врачей и пациентов. 
Оперативно среагировать, 
принять правильное реше-
ние, спасти жизнь пациен-
та – до 10 телемедицинских 
консультаций в сутки прово-
дят врачи Рязанского карди-

одиспансера. Такие консуль-
тации проводятся в плано-
вом порядке, а в экстренных 
ситуациях – круглосуточно. 
Врачи изучают выписки из 
медицинской карты паци-
ента, данные ЭКГ, рентге-
новских исследований. Пос-
ле этого определяются пока-
зания для госпитализации в 
кардиодиспансер.

В целом в Рязанской об-
ласти в 2024 году в два раза 
выросло число телемеди-
цинских консультаций. В 
регионе провели 8576 кон-
сультаций с применением 
цифровых технологий. Боль-
шая часть из них – это кон-
сультации пациентов, при-
мерно треть – консилиумы 
врачей. Все эти показатели 
почти в два раза превышают 
показатели 2023 года, тогда 
в Рязанской области было 
проведено таких 4615 кон-
сультаций.

Юрий Петров
(Использованы 

материалы сайта 
регионального минздрава)

высокие технологии 
системные администраторы рязанских избиркомоВ проходят переподГотоВку 

н а базе юридическо-
го института рГу им. 

С.а. есенина прошёл се-
минар, который стал час-
тью акции по двухднев-
ной профессиональной 
переподготовке работ-
ников информационно-
го центра избирательной 
комиссии региона для 
работы с комплексами 
средств автоматизации 
системы ГаС рф «выбо-
ры». 

Всего в переподготовке 
участвуют 35 системных ад-

министраторов территори-
альных избирательных ко-
миссий Рязанской области. 
Новую государственную ин-
формационную систему «Вы-
боры» полностью запустят в 
текущем году, а обучение по 
её использованию пройдут 
все профильные специалис-
ты в стране. Но самая первая 
акция стартовала именно в 
Рязани. Новая цифровая сис-
тема позволит поддерживать 
данные об избирателях в ак-
туальном состоянии за счёт 
своевременного изменения 
информации, поступающей 

из источников, определён-
ных федеральным законода-
тельством. 

Как отметил руководи-
тель федерального центра 
информатизации при ЦИК 
РФ Александр Сокольчук, 
который приехал на семи-
нар в Рязань, сейчас важно 
проводить множество обще-
системных тренировок, что-
бы специалисты на местах и 
представители ПАО «Росте-
леком» могли лучше взаи-
модействовать с системны-
ми администраторами ЦИК 
России. 

– Требуется решить мно-
жество проблем, связанных 
с переходом с одной инфор-
мационной системы на дру-
гую, с самим программным 
обеспечением, которое тоже 
сейчас проходит финальную 
доработку, нужно отраба-
тывать и методы обучения. 
Для новой системы обилие 
трудностей при введении в 
строй – это нормально. У нас 
есть несколько месяцев на 
переподготовку специалис-
тов, чтобы всё заработало на 
новом уровне, – сказал Алек-
сандр Сокольчук. 

В семинаре участвовали 
представители избирательной 
комиссии региона и Рязанс-
кого госуниверситета. Между 
ними налажено плотное вза-
имодействие для проведения 
переподготовки на макси-
мально высоком уровне. 

Михаил Скрипников
Фото автора

цель – рост экспорта
В Шэньяне, столице ки-

тайской провинции 
ляонин, проходит фес-
тиваль-ярмарка «Сдела-
но в россии». фестиваль, 
проведение которого 
соответствует задачам 
нацпроекта «Экспорт», 
организовал российский 
экспортный центр при 
поддержке минсельхоза 
и минкультуры россии, а 
также московского экс-
портного центра.

Всего на ярмарке «Сдела-
но в России» демонстрируют-
ся товары более 120 россий-
ских производителей из 43 
регионов: продукты питания, 
напитки, косметика, сувени-
ры и изделия народных про-
мыслов. В частности, в Шэнь-
яне на знаменитой «Русской 
улице» представлена продук-
ция касимовской кондитерс-
кой фабрики «Конфеста». 

Ярмарка проходит во 
второй раз. «В прошлом 

году  на  фестивалях-яр-
марках «Сделано в России» 
экспортеры реализовали 
продукцию на сумму око-
ло полумиллиарда рублей 
и заключили контракты с 
китайскими компаниями 
на сумму более 4,5 милли-
арда рублей. Это эффектив-
ная площадка для установ-
ления деловых контактов 
и укрепления межкультур-
ного диалога. Главное – и 
потенциальные партнеры, 

и потребители могут оце-
нить, что такое российс-
кое качество, и быть уве-
ренными в том, что поку-
пают настоящие российс-
кие продукты, сделанные 
по высоким стандартам и с 
любовью к своему делу», – 
сказала генеральный ди-
ректор Российского экс-
портного центра Вероника 
Никишина.

Соб. инф.

С учётом современных тенденций
ещё пять ресурсных центроВ пояВятся В районах области 

о рганизацию работы ресурсных 
центров в муниципальных райо-

нах и городских округах обсудили на 
установочном совещании, которое 
прошло в доме общественных орга-

низаций. во встрече приняли учас-
тие члены нко региона, представи-
тели ресурсных организаций из раз-
личных муниципальных образований 
области.

Их приветствовали замес-
титель министра территори-
альной политики области На-
талья Артонкина, директор 
Дома общественных органи-
заций Сергей Филимонов и его 
заместитель Татьяна Штонда. 

– Гражданское общество в 
регионе активно развивается. 
За три года у нас появилось 
пятнадцать ресурсных цент-
ров. В этом году мы планиру-
ем открытие ещё пяти ресур-
сных центров: в Старожилов-
ском, Александро-Невском, 
Сапожковском, Захаровском, 
Кадомском районах, – сказа-
ла Наталья Артонкина, от-
крывая совещание. 

Участники встречи пого-
ворили о современных тен-
денциях развития граждан-
ского общества на террито-
рии муниципальных образо-
ваний и наметили задачи на 
текущий год. 

Яна Арапова
ф
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и сполняющим обязан-
ности заместителя гла-

вы администрации рязани 
назначен олег Самсонов. 
об этом у себя в соцсетях со-
общил мэр города виталий 
артёмов. олег Самсонов бу-
дет курировать вопросы го-
родского  хозяйства.

«Большинство обращений, 
поступающих в администрацию 
города, связано с вопросами ре-
монта дорог, благоустройства, 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и транспорта. Это на-

правление работы необходимо 
усиливать. Принято решение о 
назначении исполняющим обя-
занности заместителя главы ад-
министрации Олега Самсонова, 
который будет курировать воп-
росы городского хозяйства», – 
прокомментировал назначение 
Виталий Артёмов.

Олег Александрович Самсо-
нов – рязанец, выпускник ра-
диотехнического университета. 
Работал в сфере энергетики – в 
«Рязаньэнерго» и РГРЭС. В пос-
леднее время трудился в Россетях 
Московской области.

назнаЧения

Системная работа
Губернатор паВел малкоВ проВёл очередное заседание праВительстВа области

д енис Полуэктов стал директором рязанс-
кого управления Почты россии.

Ранее он занимал руководящие позиции в бан-
ковской сфере.

Приоритетными задачами новый руководитель 
считает модернизацию почтовых отделений, внед-
рение новых цифровых сервисов, работу с маркет-
плейсами и крупными корпоративными клиентами, 
создание продуктовых решений для бизнеса, разви-
тие коммерческих направлений и адаптация тради-
ционных почтовых сервисов под современные по-
требности клиентов.

Денис Игоревич родился в 1987 году в Рязани. Име-
ет экономическое образование. Более семи лет работал 
в банковской сфере на руководящих должностях.
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В начале года рынок труда тра-
диционно оживляется: соис-

катели активнее откликаются на 
вакансии, работодатели расши-
ряют штат или открывают новые 
направления. Не является ис-
ключением и производственный 
сектор. Рассказывает HR-менед-
жер компании «Технониколь» 
Екатерина Степанова.

Сейчас сильно востребован рабо-
чий персонал на предприятиях. Мно-
гие испытывают нехватку рабочих 
рук – нужны работники для выпол-
нения самых разных задач. Дефицит 
кадров связан с демографической 
ямой 1990-х годов и общим социаль-
но-экономическим положением. При-
чем важно, что требования к кадрам 
и условия труда сильно отличаются от 
тех, которые были в советское время 
и с которыми до сих пор ассоцииру-
ется промышленность. Сегодня про-
изводственные линии – это чистота, 
высокий уровень автоматизации, 
безопасность, небольшое количест-
во сотрудников непосредственно на 
линии. Производства нуждаются и в 
узкоспециализированных, и в мно-
гопрофильных специалистах. Напри-
мер, для наших предприятий сейчас 
в приоритете следующие направле-
ния: программирование 1С (база УПП 
1С), технология (химия, полимеры), 
экология. Это высокооплачиваемые 
и востребованные позиции. Для того 
чтобы привлечь соискателей, компа-
нии используют несколько инстру-
ментов. Разумеется, один из основ-
ных – зарплата. Этот критерий имеет 
особую важность для большинства со-
искателей. Но использование только 
этого инструмента не является глав-
ным. Работодатели активно внедря-
ют различные бонусы, полагающие-
ся сотрудникам, сейчас нормой стало 
дополнительное материальное стиму-
лирование: компенсация проезда, пи-
тания, абонемента в спортзалы и так 
далее. Современное производство – 
это интересные задачи и профессио-
нальное развитие. Для человека с вы-

сокоразвитыми профессиональными 
навыками это может стать решаю-
щим фактором при предложении о 
трудоустройстве.

В нынешних экономических усло-
виях компании заинтересованы в со-
хранении сотрудников. Возникший 
ранее тренд на внутреннее развитие 
в 2025 году только усилится. Широко 
используется практика внутренних 
конкурсов на руководящие должнос-
ти: руководителей ищут среди своих 
сотрудников, дают им возможность 
расширить зону ответственности, 
повысить свои компетенции и при-
обрести новые, помогают развить 
лидерские качества.

Сегодня работа в промышленнос-
ти – это не только надёжность и ста-
бильность, но и хорошие зарплаты, 
индивидуальный подход к сотрудни-
кам, профессиональное и карьерное 
развитие. А ещё важная мотивация – 
принадлежность к реальному делу. 
Ведь именно специалисты, работа-
ющие в промышленности, создают 
всё, что мы используем в жизни – 
строительные материалы, технику 
и многое другое.
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приложение к газете «Рязанские ведомости»

ВозРождЕНиЕ
Возведение дома культуры в Пителине 
ведется по государственной программе 
«Комплексное развитие сельских 
территорий»

– К подготовительным работам на участке мы при-
ступили в конце сентября, – говорит представитель 
организации-подрядчика Сергей Мартынов. – За это 
время очистили участок от растительности, разобрали 
и вывезли старые постройки, уложили плиты для подъ-
езда тяжелой техники, огородили площадку, провели 
пробную забивку свай, испытание их динамической 
нагрузки. Лабораторный анализ дал положительный 
результат. Грунтовые воды на участке залегают близко 
к поверхности, поэтому используем двенадцатиметро-
вые сваи. За смену установка в состоянии забить до 
30 свай. Согласно проектно-сметной документации 
забьем их более трехсот. 

Сдать объект в эксплуатацию планируется в конце 
2025 года. А пока районный дом культуры размеща-
ется в здании бывшего храма.

На СЕлЕ оТКРыВаюТСя  
дома КульТуРы 
В поселке Сотницыно Сасовского округа 
открылся новый дом культуры

Более 20 лет жители обращались с просьбой о его 
строительстве. Благодаря нацпроекту «Культура» и фе-
деральной поддержке удалось решить этот вопрос.

В новом ДК есть зрительный зал на 170 мест, про-
сторные фойе, помещения для кружковых занятий. Зда-
ние адаптировано для маломобильных граждан, есть 
собственная газовая котельная и площадка для улич-
ных мероприятий. Сюда переедут местные ансамбли 
и кружки, планируется создание хореографического 
коллектива. Для пожилых откроется клуб «Активное 
долголетие», запланированы вечера для молодежи.

Открылся обновленный Остроуховский сельский 
дом культуры в Захаровском районе. Капитальный 
ремонт здания проведен в 2024 году в рамках нацио-
нального проекта «Культура». Здание было построено 
почти пятьдесят лет назад. В 2024 году на эти цели были 
выделены средства по нацпроекту «Культура». Приве-
дены в порядок фасад здания, кровля и все помеще-
ния, заменены окна и двери, сантехника, обновлены 
инженерные коммуникации, установлена пожарная 
сигнализация. Услугами сельского ДК пользуются жи-
тели сразу нескольких близлежащих населенных пунк-
тов. Национальный проект «Культура» и федеральная 
поддержка позволяют обновлять учреждения культу-
ры, строить новые. Они всегда очень востребованы, 
в них кипит жизнь. 

у НаС будЕТ газ!
Введены в эксплуатацию три межпоселковых 
газопровода 

В Михайловском и Скопинском районах объекты 
обеспечат возможность газификации 133 домовладе-
ний, а также перспективной застройки в селах Крас-
ное и Раздольное Михайловского района и в селе 
Нюховец Скопинского района. От жителей населен-
ных пунктов принято более 80 заявок на подключение 
к сетям газоснабжения в рамках догазификации. А в 
30 домов уже пришел газ, и ряд семей успели оценить 
удобство и комфорт.

РязаНь – В чиСлЕ 
НагРаждёННых
делегация Рязанской области принимала 
участие в международном архитектурном 
фестивале «зодчество – 2024»

В рамках фестиваля представлен проект «Рязань 
пешеходная», реализуемый по инициативе губерна-
тора Павла Малкова. 

Международный фестиваль «Зодчество» является 
престижным и значимым событием, объединяющим на 
своих выставочных и дискуссионных площадках наибо-
лее известных и авторитетных архитекторов из России 
и других стран. Он организован Союзом архитекто-
ров России и проводился при поддержке Правитель-
ства города Москвы, Министерства строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства РФ, Комитета по 
архитектуре и градостроительству г. Москвы. В Про-
грамме было более 60 мероприятий, экспозиция кон-
курсных работ, выставка «Материалы и технологии», а 
также 20 кураторских спецпроектов. Среди спикеров – 
свыше 200 отраслевых экспертов, представителей ор-
ганов государственной власти, крупных архитектурных 
компаний и научно-проектных институтов.

В рамках фестиваля проведен смотр-конкурс «Ре-
гионы России», направленный на выявление лучших 
примеров архитектурно-градостроительной политики 
и практики в регионах и городах России, новых под-
ходов к созданию среды жизнедеятельности. Рязанцы 
представили проект «Рязань пешеходная», который 
включает Рязанскую ВДНХ, Сад юннатов, Молодежный 
креативный квартал на территории бывшего хлебоза-
вода №1 и другие объекты. Это 15,5 километров пути, 
объединяющего самые интересные и привлекательные 
для жителей и туристов городские локации. За счет ком-
плексного подхода к благоустройству общественных 
пространств, к восстановлению объектов культурного 
наследия пошагово формируется комфортная среда, 
создаются условия для реализации там новых сцена-
риев досуга и отдыха.

Представители рязанского региона приняли ак-
тивное участие в дискуссиях, лекциях и выставочных 
презентациях, посвященных вопросам развития архи-
тектуры и градостроительства, использования совре-
менных стройматериалов и технологий, формирова-
ния исторических поселений и комфортной городской 
среды, развития внутреннего туризма, малых городов 
и опорных населенных пунктов.

По итогам Международного архитектурного фес-
тиваля «Зодчество – 2024» Рязанская область отме-
чена высокой наградой – Серебряным знаком в но-
минации «Городская среда и комплексные городские 
проекты».

д Е л о В а я
х Р о Н и К а

аКТуальНо

РабоТаЕм!

Тренды на рынке труда
ЧтО ПРОиСХОДит В ПРОиЗВОДСтВеННОМ СеКтОРе

Строительная отрасль – флаг-
ман развития любого реги-

она. В современных условиях, 
когда повышаются требования 
к надёжности, эргономичности, 
экономичности жилья, важно 
доверять строительство застрой-
щику с проверенной репутаци-
ей, опираясь на его опыт и исто-
рию. Крайне важно, чтобы лю-
дям не только нравилось смот-
реть на внешний облик своего 
города, но и было комфортно в 
нём жить. именно к этому стре-
мится коллектив группы компа-
ний «ЕдиНСТВо», один из флаг-
манов строительной отрасли ре-
гиона. На сегодняшний день эта 
компания занимает 31-е место 

в рейтинге топ-200 крупнейших 
застройщиков страны по дан-
ным Единого ресурса застрой-
щиков (ЕРз).

При строительстве компания 
стремится возводить не просто жилые 
дома, а целые кварталы – комфортные, 
современные,  предлагающие 
рязанцам новое качество жизни. 

В этом году новоселье уже 
справили покупатели квартир в ЖК 
«Открытие», а обладатели квартир в 
новостройках жилищных комплексов 
«Вместе» и «Новое измерение» смогут 
получить ключи намного раньше 
срока, указанного в договоре долевого 
участия: строители этой фирмы 
сохраняют высокие темпы, чтобы 

работы были выполнены качественно 
и завершены в срок, а клиенты 
смогли как можно скорее заселиться 
в  свои квартиры.  Поскольку 
дома возводятся во всех районах 
города, предпочтение отдается 
квартальной застройке. В этом 
случае в распоряжении жителей – 
благоустроенная территория с чётким 
зонированием пространства: детские 
и спортплощадки, воркауты, зеленые 
зоны для релаксации, прогулок 
и активного отдыха, подземные 
паркинги. 

В  п е р с п е к т и в е  к о м п а н и я 
намерена сохранять высокие темпы 
строительства, повышать качество 
жилья и разрабатывать гибкую 
ценовую политику.

Сегодня, завтра и всегда
СтРОитеЛьНАя КОМПАНия СтРеМитСя К НАДёжНОСти и БеЗОПАСНОСти 
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Для безопасности расчетов
с 1 марта 2025 года вступает в 
силу федеральный закон, который 
предусматривает введение механизма 
расчетов 

Работа проводится Минстроем России совмес-
тно с АО «ДОМ.РФ». Эскроу-счет – это специаль-
ный банковский счет для безопасного проведения 
расчетов между заказчиком и подрядчиком. Новый 
механизм нивелирует финансовые риски участни-
ков рынка, создает гарантированную защиту вло-
женных средств граждан на период строительства. 
Цифровой базой для реализации нового механиз-
ма выступает портал «Строим.дом.рф». 

по нацпроекту
сразу три новых медучреждения открыли 
в рязанском районе в последние дни 
2024 года по национальному проекту 
«здравоохранение»

Модульные фельдшерско-акушерские пункты 
начали принимать пациентов в селах Новоселки и 
Болошнево, заработала амбулатория во Льгове. 
Здесь оказывают первую медпомощь, диагностиру-
ют и лечат острые заболевания, организуют патро-
наж детей и беременных, собирают анализы.

Все медучреждения оснащены новым оборудо-
ванием, на участках дежурят врачи и медсестры.

из старого – в новый
Модульный Фап начал свою работу  
в селе рачатники Михайловского района 

Это современное здание, соответствующее 
всем требованиям, с благоустроенной прилегаю-
щей территорией. На обслуживании ФАПа – более 
450 жителей Рачатников, в их числе 50 детей. До 
этого медицинские работники принимали пациен-
тов в ветхом здании, которое уже не соответство-
вало санитарно-гигиеническим требованиям, со 
старым оборудованием и мебелью. Обновление 
стало возможным благодаря программе укрепле-
ния первичного звена здравоохранения.

Стоит добавить, что в ФАПе Рачатников тру-
дятся опытные медицинские работники, имеющие 
большой авторитет среди местных жителей. 

Д е л о в а я
х р о н и к а

социальный аспект

Редакционный совет:

Султанов Марат Аркадьевич, 
министр строительного  
комплекса Рязанской области; 

Горшков Владимир Васильевич, 
директор АО «Рязанский кирпичный 
завод»;

Зайцева Галина Александровна, 
главный редактор газеты 
«Рязанские ведомости»;

Воробьев Антон Сергеевич, 
генеральный директор ГК ЗАО 
«Единство»;

Туматов Донат Адилжанович, 
генеральный директор 
ООО «Фибратек»; 

Оводков Виктор Федорович, 
генеральный директор  
ГК «Стройпромсервис»;

Микитюк Василий Григорьевич, 
президент НП «Объединение  
рязанских строителей»;

Соловьёв Виталий Николаевич, 
директор ООО «Северная  
компания»;

Самохин Алексей Викторович, 
генеральный директор  
ООО «Зеленый сад»;

Брязгунов Игорь Владимирович, 
оперативный директор направления «Скатная 
кровля и холст» корпорации Технониколь; 

Шаипов Лема Рамазанович, 
председатель Союза строителей
Рязанской области.

Ворфоломеев Андрей Владимирович,
министр экономического развития  
Рязанской области;

Клепиков Сергей Александрович, 
начальник управления капитального 
строительства администрации  
г. Рязани;

Выпуск подготовила Валентина Севостьянова. Фото автора и из архива

опыт

С помощью компании «зелё-
ный сад» в лесу появятся 

прогулочные дорожки, вело-
сипедные маршруты, дорожки 
для самокатов и электрокаров. 
рязанцы смогут любоваться кра-
сотой вековых деревьев, слу-
шать пение птиц, оставшись на-
едине с природой. 

Помимо этого, в Борках будет со-
здан «Дом белых птиц». Пилотный 
проект запущен 4 года назад. В селе 

Кораблино в «Доме белого аиста» 
специалисты ведут работу по воссо-
зданию популяции краснокнижных 
пернатых. За это время в дикую при-
роду выпущено более 40 птиц, что 
считается отличным результатом. 

В Борках будет создан более мас-
штабный природный парк. Благода-
ря «Дому белых птиц» в акватории 
Борковского затона появятся лебе-
ди, цапли, чайки и аисты. А мест-
ным жителям будет доступно новое 
модное увлечение – бёрдвотчинг – 

наблюдение за птицами с помощью 
бинокля. 

В прошлом году работники 
«Зелёного сада» вывезли из Борок 
23 000 тонн загрязнённого грун-
та. Ранее заявлялось о 20 000 тонн, 
но план удалось перевыполнить. 
Напомним, работы начались ми-
нувшей осенью. Вывоз грунта на 
специализированные полигоны 
Московской области осуществля-
ют несколько лицензированных 
подрядчиков. 

В этом году работы продолжают-

ся. Только за четыре дня января вы-
везено ещё почти 2000 тонн. Загряз-
нённый грунт заменяется чистым, и 
уже на очищенной территории ком-
пания «Зелёный сад» ведёт строи-
тельство жилого комплекса «Окская 
стрелка», единственного в Рязани 
жилого комплекса на берегу Оки. Он 
будет надёжно защищён от возмож-
ных последствий разлива реки. 

Близость к природе здесь сочета-
ется с городским шиком и комфор-
том «умных» домов с развитой инф-
раструктурой. 

Дом белых птиц
В РАМкАх МАСштАБНОгО ПРОектА ПО БЛАгОуСтРОйСтВу МикРОРАйОНА БОРки СтРОитеЛьНАя кОМПАНия  

ОБЛАгОРОДит ЛукОВСкий ЛеС и ОБуСтРОит ПРиРОДНый ПАРк

создан центр 
государственной 
пробации
НА БАЗе учРежДеНия ДЛя ЛиЦ БеЗ ОПРеДеЛеННОгО 

МеСтА житеЛьСтВА и ЗАНятий

В прошлом году студенческие от-
ряды отпраздновали сразу три 

даты – 65 лет со дня основания дви-
жения, 55 лет добровольческой ак-
ции «снежный десант» и 20-летие 
современной истории российских 
студенческих отрядов. в ходе сов-
мещенной прямой линии и пресс-
конференции с вице-премьером 
рФ Маратом хуснуллиным была 
подчеркнута возможность привле-
чения студенческих отрядов при 
строительстве объектов. ранее пре-
зидент россии в.в. путин говорил о 
том, что при возведении социаль-
ных объектов можно привлекать 
студенческие отряды. 

Почти десять лет подряд бойцы студен-
ческого строительного отряда из Рязан-
ского политеха участвуют во всероссий-
ских и межрегиональных студенческих 
стройках. В этом вузе был создан один из 
первых в Рязанской области студотряд. 
Его бойцы принимали участие в выпол-

нении дорожных, отделочных, геодези-
ческих работ. За последние семь лет отряд 
ни разу не посещал одну и ту же стройку. 
Всякий раз студенты были там, где особен-
но нуждались в их знаниях и конкретной 
помощи. Это была и стройка «Воркута» 
(строительство газопровода Бованенко-
во – Ухта), и межрегиональная студенчес-
кая стройка «Дружба» в Тобольске, где ре-
бята трудились на объектах ООО «Завпо-
лярпромгражданстрой». Рязанцы успеш-
но работали и на Бованенковском НГКМ, 
затем в Республике Саха, на Чаядинском 
НГКМ, в Новом Уренгое Ямало-Ненецко-
го автономного округа, в лагере «Самол-
ва» Псковской области, где они принима-
ли участие в возведении мемориального 
комплекса «Князь Александр Невский с 
дружиной». Бойцы жили и работали сов-
местно с волонтерами от культуры. Два 
года назад студенческий строительный 
отряд работал на предприятии Росатома 
по программе «Мирный атом».

В 2019 году в Рязанском полите-
хе был создан еще один студенческий 

строительный отряд «НаСтрой». Его 
бойцы работают на строительстве и ре-
монте государственных и муниципаль-
ных объектов региона. Это возведение 
загса, школы в Горроще, капитальный 
ремонт школы № 62. Помимо трудовой 
деятельности, студотрядовцы участвуют 
в различных спортивных и культурных 
мероприятиях.

Представители нашего политеха 
приняли участие в 65-м юбилейном 
слёте студенческих отрядов со всей 
страны, состоявшемся в ноябре про-
шлого года. 

– Для нас участие в слёте позволило 
оглянуться назад, оценить проделан-
ную работу, – говорит командир сту-
денческого отряда «Политех» Дмитрий 
Карпунин.

– Этот сезон был для нас ценным. Он 
подарил много незабываемых эмоций. 
Каждый из нас еще раз убедился, что 
благодаря работе на стройке мы смогли 
на практике применить теоретические 
знания, полученные в институте. И осоз-
нали, что наши специалисты очень вос-
требованы, – поделился впечатлениями 
Даниил Королев. 

Торжественное открытие третьего 
трудового семестра прошло на Рязанской 
ВДНХ. Было рассказано о деятельности 
студенческих отрядов Рязанского поли-
теха. Бойцы получили возможность поз-
накомиться с работой других. Здесь были 
вручены трудовые путевки, особо отличив-
шимся вручили благодарственные письма. 
Лучшим бойцом трудового сезона 2024 
года был признан Александр Юшков.

С истема пробации предпола-
гает ресоциализацию и со-

циальную адаптацию осужден-
ных, а также включает в себя 
комплексные меры поддержки 
оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации граждан как на 
этапе отбывания наказания, так 
и после освобождения. закон 
определяет три вида пробации: 
исполнительную, пенитенци-
арную и постпенитенциарную. 
первый вид будет использовать-
ся, когда наказание не связа-
но с изоляцией осужденных от 
общества. второй предусмат-
ривается в колониях и исправи-
тельных центрах для подготов-
ки заключенного к освобожде-
нию. третий – для социальной 
адаптации и реабилитации ос-
вободившихся граждан. Меры 
поддержки будут оказываться 
на основании индивидуальной 
программы, в зависимости от 
нуждаемости гражданина, об-
ратившегося с заявлением. 

В первую очередь в поддержке 
нуждаются осужденные, чьи сроки 
наказания подходят к концу. Тем, 
кто положительно характеризует-
ся и не имеет взысканий, а также 
при отбытии определенного срока 
лишения свободы неотбытая часть 
наказания может быть заменена 
принудительными работами. К это-
му моменту происходит переоцен-
ка ценностей, и осужденные уже 
не представляют опасности для об-
щества. Такие люди стремятся вер-
нуться к нормальной жизни – устро-
иться на хорошую работу, восстано-
вить социальные связи и снова стать 
частью общества. В этом им смогут 
помочь в центре пробации.

В Рязанской области в систе-
ме работы по внедрению институ-
та пробации участвует более 200 
организаций. Один из ведущих за-
стройщиков региона в рамках вза-
имодействия с УФСИН России по 
Рязанской области помогает орга-
низовать обучение по востребован-
ным специальностям для отбываю-
щих наказание. Компания передала 
в ИК-2 специальное оборудование и 
материалы для обучения осужден-
ных профессиям арматурщика, бе-
тонщика, монтажника стальных и 
железобетонных конструкций. Бла-
годаря этому в колонии эффектив-
но работает программа пробации: 
еще во время отбывания наказания 
люди получают специальность, от-
рабатывают навыки на практике и 
после освобождения остаются вос-
требованы на рынке труда. Также 
предприятие финансирует обучение 
работе на спецтехнике: осужденные 
к принудительным работам изучают 
теорию, сдают экзамены, получа-
ют практические навыки вождения. 
Так, осужденные, трудоустроенные 
в дирекции благоустройства города, 
вскоре смогут сесть за руль убороч-
ной техники, а это одна из наиболее 
важных и востребованных вакансий 
в организации на сегодняшний день. 
Таким образом решается проблема 
дефицита кадров в социально значи-
мых сферах. После окончания срока 
наказания многие остаются работать 
у застройщика, что дает хороший 
старт и мотивацию для законопос-
лушной жизни. В Рязанской области 
поддержку в рамках соответствующе-
го федерального закона могут полу-
чить более трех тысяч граждан.

По материалам пресс-службы 
регионального управления ФСИН

за туманом и за запахом тайги
НА ФеСтиВАЛе РяЗАНСких СтуДеНчеСких ОтРяДОВ тВОРчеСкие ВиЗитки РяЗАНСкОгО ПОЛитехА  

БыЛи ПРиЗНАНы ЛучшиМи

Дело
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С начала 2025 года граж-
дане с инвалидностью смогут 
получать технические средства 
реабилитации за счет бюджета 
двумя основными способами – 
в натуральном виде через го-
сударственную закупку в Со-
циальном фонде и с помощью 
электронного сертификата.

При заказе изделия в на-
туральной форме срок его вы-
дачи будет зависеть от наличия 
действующего государственно-
го контракта. Если он заклю-
чён, обеспечение займет 15 
дней или 7 дней – для паллиа-
тивных больных.

Электронный сертификат 
позволяет приобрести техни-
ческое средство реабилита-
ции в более короткие сроки. В 
настоящее время оформление 
такого сертификата составля-
ет 10 дней, а срок действия –   
1 год. Для получения электрон-
ного сертификата обязатель-
ным условием является нали-
чие действующей карты МИР. 
Это необходимо для иденти-
фикации владельца электрон-
ного сертификата в момент 
оформления покупки и пере-

вода средств из казначейства 
продавцу.

Также с 1 января вступили 
в силу изменения в части по-
дачи заявлений о замене тех-
нических средств реабилита-
ции. Теперь документы можно 
будет подавать за шестьдесят 
дней до окончания срока экс-
плуатации текущего изделия 
или за шестьдесят дней до ис-
черпания выделенного объёма 
средств на обеспечение техни-
ческими средствами реабили-
тации, а не по истечении сро-

ков их пользования, как было 
раньше.

Если технические средства 
реабилитации были приобрете-
ны на собственные средства до 
конца 2024 года, то Соцфонд 
в прежнем порядке возместит 
расходы за самостоятельную 
покупку. Подать заявление на 
получение технического средс-
тва реабилитации (в натураль-
ном виде или с помощью элек-
тронного сертификата) можно 
на портале госуслуг, клиентской 
службе Соцфонда или в МФЦ.

ВыРоСла ВЕлИчИна  
ПРожИТочного МИнИМуМа
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СоЦИалЬныЙ АСПЕКТ новоСТи

В Рязанской области обновлены размеры 
прожиточного минимума на 2025 год. Теперь 
на душу населения он составляет 15 782 рубля. 
Для трудоспособного населения – 17 202 рубля. 

Для пенсионеров – 13 573 рубля. Для детей – 
15 309 рублей.

Средний рост достиг 13,9% по сравнению с 
прошлым годом.

Средний размер страхо-
вой пенсии по старости с на-
чала года повышен на 1,9 тыс. 
рублей и составил около 24,5 
тыс. рублей. Вместе со страхо-
вой пенсией по старости также 
повышены страховые пенсии по 
инвалидности и по случаю по-
тери кормильца.

особенностью прошед-
шей индексации стало её рас-
пространение на работающих 
пенсионеров. Повышение про-
ведено на сумму индексации 
пенсии, назначенной с учетом 
всех предыдущих индексаций 
и коснулось всех трудоустро-
енных пенсионеров. Средний 
размер их пенсии по старо-
сти вырос почти на 1,7 тыс. 
рублей и составил около 20,9 
тыс. рублей. После увольне-
ния они также получат допол-
нительное повышение пенсии, 
которая будет пересчитана с 
учётом всех пропущенных ин-
дексаций.

Всего же январская ин-
дексация затронула 38,6 млн 
пенсионеров. Среди них 31,5 
млн неработающих, их сред-
ний размер пенсии вырос в 
результате индексации на 1,9 
тыс. рублей и составил 24,4 
тыс. рублей.

одновременно увеличе-
ны на 7,3% стоимость индиви-

дуального пенсионного коэф-
фициента и размер фиксиро-
ванной выплаты к страховой 
пенсии. Стоимость одного ин-
дивидуального пенсионного 
коэффициента повышена со 
133,05 руб. до 142,76 руб., 
размер фиксированной вы-
платы к страховой пенсии –  
с 8 134,88 до 8 728,73 рублей.

В связи с новогодними праз-
дниками многие пенсионеры до-
срочно получили проиндексиро-
ванную пенсию за январь. Пред-
новогодняя выплата коснулась 
тех, у кого перечисление пен-
сии через банк пришлось на дни 
зимних каникул, включая 9 янва-
ря 2025 года. Таким образом, до 

28 декабря 2024 года денежные 
средства были направлены 9,8 
млн пенсионеров. Следующая 
выплата ожидает таких пенсио-
неров уже в феврале.

Почтовые отделения в 
2025 году доставляют проин-
дексированные выплаты пенси-
онерам по обычному графику. 
Доставка через почту продлит-
ся до 25 января.

отметим, если инфляция 
по итогам 2024 года окажется 
выше проведенной на 7,3% ин-
дексации, в законе о бюджете 
Социального фонда России за-
фиксировано право правитель-
ства дополнительно повысить 
размер страховой пенсии.

ПоВышЕн РазМЕР ПЕнСИЙ 
индексация коснулась и работающих пенсионеров

указ о единовременных вы-
платах в честь праздника под-
писал Президент России Вла-
димир Путин.

Выплату в размере 80 тысяч 
рублей получат: инвалиды Вели-
кой отечественной войны, учас-
тники Великой отечественной 
войны, лица, награждённые зна-
ками «жителю блокадного ле-
нинграда», «житель осажденного 
Севастополя», «житель осажден-
ного Сталинграда», лица, кото-
рые в годы Великой отечествен-
ной работали на объектах ПВо, 
морских и авиабазах, бывшие 
несовершеннолетние узники фа-
шизма, также вдовы инвалидов и 
участников войны. 

По 55 тыс. рублей перечис-
лят труженикам тыла, бывшим 
совершеннолетним узникам 
фашизма.

Все выплаты будут перечис-
лены Социальным фондом Рос-
сии проактивно, без истребо-
вания документов в апреле-мае 

2025 года, перед праздновани-
ем Дня Победы. Подавать заяв-
ление для получения выплаты 
не потребуется.

ВыПлаТа к ПРазДнИку
в честь 80-летия Победы ветераны получат по 80 тысяч рублей

ПРоИзошлИ ИзМЕнЕнИя В ВыДачЕ 
СРЕДСТВ РЕабИлИТаЦИИ ИнВалИДаМ
Теперь документы можно будет подавать за 60 дней  
до окончания срока эксплуатации

Материалы полосы подготовила Яна Арапова. Фото автора

Минула череда ново-
годних праздников. 

Самое время покаяться 
в длительном чревоуго-
дии и в ожидании вес-
ны начать путь к созда-
нию лучшей версии себя. 
ведь проблема ожире-
ния касается не только 
внешнего вида. Каж-
дый набранный лишний 
килограмм постепен-
но приводит к развитию 
тяжёлых хронических 
заболеваний: сахарно-
му диабету, гипертони-
ческой болезни, атерос-
клерозу. У чрезмерно 
полных людей постепен-
но разрушаются суста-
вы, что ведет к артрозу, 
начинаются дыхатель-
ные расстройства: от-
дышка, апноэ. на фоне 
большого веса женщины 
не могут забеременеть. 
У полных людей повы-
шен риск возникновения 
онкологических заболе-
ваний. 

вАжно воврЕмя 
ПоСЕТиТь 
эндоКринологА
– Избыточным весом страда-
ет огромное количество лю-
дей, но мало кто из них об-
ращается вовремя к врачу, – 
отмечает врач-эндокринолог 
высшей квалификационной 
категории ОКБ Татьяна Пав-
люченкова. – Зачастую к нам 
на приём приходят уже с раз-
вившимися осложнениями. 
Чрезмерное накопление жи-
ровой ткани приводит к на-
рушению работы всего ор-
ганизма. О том, что пора по-
сетить эндокринолога, под-
скажут такие симптомы, как 
бессонница, одышка, серд-
цебиение, повышенная пот-
ливость, сухость и зуд кожи, 
выпадение волос и постоян-
ная жажда. 

Ожирение бывает верх-
него типа, при нем тело по 
форме напоминает яблоко, а 
окружность талии составляет 
более 80 см у женщин и более 
94 – у мужчин. Чаще всего та-
кой тип встречается у силь-
ной половины человечества. 
Нижний тип ожирения, при 
котором все лишнее откла-
дывается в районе бедер и 
ягодиц, больше свойственен 
женщинам.

– Не всегда избыточный 
вес является следствием зна-

чительного переедания, – 
подчёркивает врач. – Иногда 
это следствие гормонально-
го сбоя и нарушения работы 
тех или иных органов. Поэ-
тому так важно пройти об-
следование у специалиста. 

ПиТАниЕ –  
зАлог УСПЕхА
Когда все обследования прой-
дены и анализы сданы, паци-
ентам необходимо перейти 
на правильное питание. Важ-
но снизить калорийность еды 
и напитков, уменьшить раз-
мер потребляемых порций. 
Дефицит должен составлять 
до шестисот калорий в день. 
Имеет значение и сервиров-
ка. Необходимо избегать про-
дуктов высокой калорийнос-
ти: исключить жирное, жа-
реное, мучное и сладкое. По-
может снизить вес и отказ от 
приёмов пищи в вечерние и 
ночные часы. Ужинать необ-
ходимо не позднее чем за три 
часа до сна. Рацион должен 
быть сбалансированным, пи-
тательным и состоять из 60% 
углеводов, 10–15% белков и 
25–30% жиров. Стакан воды, 
выпитый перед каждым при-
ёмом пищи, поможет приту-
пить чувство голода. Следу-
ет потреблять не менее по-
лутора литров чистой воды 
в день. 

В деле избавления от лиш-
них килограммов важна и 
физическая нагрузка. Начать 
можно с прогулок на свежем 
воздухе. На первом этапе до-
статочно хотя бы до 150 ми-
нут в неделю. В день это всего 
лишь 20 минут. И помните: 
похудение без вреда для здо-

ровья займёт время. Не жди-
те быстрых результатов.

ТрЕнАжёрный зАл 
УСКориТ ПроцЕСС
Если есть желание не толь-
ко сбросить лишнее, но и об-
рести красивую фигуру после 
похудения, стоит записаться 
в тренажёрный зал. 

– Если лишнего веса слиш-
ком много, силовая нагрузка 
может быть губительна для 
суставов. Поэтому я советую 
начать с кардиотренировок, – 
предостерегает нутрициолог, 
инструктор по йоге Наталья 
Агапова. – Для тучных людей 
наиболее безопасен эллип-
тический тренажёр. Он даёт 
нагрузку, аналогичную бегу, 
но при этом не нагружает 
суставы. Позанимавшись не-
сколько недель на кардиотре-
нажёре, вы подготовите сер-
дечную мышцу и сможете без 
опасений приступить к сило-
вым тренировкам. Осваивать 
тренажёры необходимо под 
наблюдением квалифициро-
ванного тренера. 

Принимая решение пой-
ти в тренажёрный зал, нуж-
но быть готовым к тому, что 
на это потребуются дополни-
тельные силы, время и дис-
циплина.

– Мало только занимать-
ся спортом. В первую оче-
редь важно придерживаться 
сбалансированного рацио-
на питания. Проанализи-
ровать, какие вредные про-
дукты человек продолжает 
употреблять и на что может 
их заменить, – подчеркивает 
Наталья Агапова. – Если пи-
тание останется прежним, 

то результата от тренировок 
не будет и мотивация к посе-
щению занятий потеряется. 
Конечно, для составления 
сбалансированного рациона 
лучше обратиться к нутри-
циологу или диетологу, но 
если финансовые возможнос-
ти не позволяют, это можно 
сделать и самостоятельно. 
Существует много различ-
ных бесплатных программ 
для подсчета калорий. До-
статочно выбрать и скачать 
наиболее удобную для себя, 
внести свои данные: рост, 
вес начальный и желаемый. 
Программа автоматически 
высчитает необходимую ка-
лорийность рациона.

рАдиКАльный СПоСоб
Для очень полных людей, все 
попытки которых удержать 
вес с помощью упражнений 
и диеты оказываются тщет-
ными, существует крайняя 
мера – бариатрическая хи-
рургия. 

В Рязани такие операции 
проводятся в ОКБ. В ходе хи-
рургического вмешательства 
изменяют анатомию пище-
варительной системы паци-
ента с целью ограничить ко-
личество пищи, которую он 
может съесть и переварить. 
Такая операция дает пожиз-
ненный результат, устойчи-
вое снижение веса, но имеет 
ряд противопоказаний. Для 
её выполнения необходимо 
предварительное обследова-
ние и госпитализация на срок 
от одного до трёх дней. 

Существует много вари-
антов бариатрических опе-
раций. Способ оперативного 

лечения определяется инди-
видуально в зависимости от 
особенностей питания и име-
ющихся заболеваний. Бари-
атрические операции часто 
путают с пластическими, но 
это не абдоминопластика и не 
липосакция. Операции про-
водятся под общим наркозом 
с использованием современ-
ного высокотехнологичного 
оборудования, что позволяет 
добиться идеального косме-
тического результата, зани-
мают от тридцати минут до 
двух и более часов в зависи-
мости от предложенной хи-
рургической методики. 

Вставать и передвигаться 
по палате можно уже в день 
операции. В первые сутки 
разрешается употребление 
жидкости. Переход на при-
ём твёрдой пищи происхо-
дит постепенно в течение 
3–4 недель. 

Весь период послеопера-
цонной реабилитации необ-
ходимо будет избегать тяжё-
лой физической работы, на-
грузки на брюшной пресс и 
силовых видов спорта и в то 
же время проявлять макси-
мальную двигательную ак-
тивность – ходить по 15–30 
минут в день, постепенно 
увеличивая нагрузку. Далее 
можно будет перейти к заня-
тиям плаванием, ходьбе на 
лыжах, езде на велосипеде. 
Физическая активность обя-
зательна. Она способствует 
снижению веса.

При бариатрической опе-
рации меняется объём желуд-
ка. Чувство насыщения будет 
возникать при приёме ма-
леньких (50–100 г) порций. 
Количество энергии для пов-
седневной деятельности, пос-
тупающей с пищей, умень-
шится. Будет происходить 
активное снижение избы-
точного веса. Возвращение 
к обычной деятельности и 
физической активности про-
изойдёт постепенно. 

В качестве альтернативы 
хирургическому лечению, 
особенно при индексе массы 
тела менее 35, применяется 
также эндоскопическая ус-
тановка внутрижелудочного 
баллона сроком до полуго-
да. Выполняется под внутри-
венным наркозом. Пациент 
выписывается домой в тот 
же день.

Яна Арапова

Избавляемся от лишнего 
как ПРИВЕСТИ В ноРМу ВЕС И ВСТаТЬ на ПуТЬ зДоРоВого обРаза жИзнИ 

Участковый доктор
В МИхаЙлоВСкоЙ болЬнИЦЕ ПРоИСхоДяТ ПозИТИВныЕ ПЕРЕМЕны

П режде всего это ка-
сается амбулаторно-

поликлинической служ-
бы. 

В Михайловскую поли-
клинику пришла молодой 
доктор Марьям Эскархано-
ва. Хотя определение «мо-
лодой» больше относится к 
её возрастным данным, не-
жели к профессиональным. 

Лечебным делом она, выпус-
кница Ставропольского госу-
дарственного медицинского 
университета, занимается 
уже около пяти лет. Снача-
ла на Ставрополье, затем в 
одной из московских поли-
клиник. 

Но вот жизненные об-
стоятельства сложились так, 
что пришлось Марьям Тиму-
ровне переехать в Михай-

ловский район. Здесь живут 
и работают её близкие родс-
твенники. Трудоустроилась 
она быстро, в нашей больни-
це всегда рады квалифици-
рованным врачам. И теперь 
она – участковый терапевт. 
Лечит больных, в составе ме-
дицинских бригад выезжает в 
сельские поселения. Еще де-
журит в стационаре и боксе, 
куда обращаются люди с сим-

птомами вирусных и острых 
респираторных заболеваний. 
Приходится ей и выезжать на 
дом к маломобильным и по-
жилым больным. 

– Быть медработником – 
мечта с детства. Всегда очень 
хотелось помочь больным. 
Поэтому после школы реши-
ла поступать в медицинский 
вуз, как специализацию вы-
брала терапию, – рассказыва-
ет Марьям Тимуровна. 

Она поведала немного о 
себе, поделилась планами и 
дальше совершенствовать 
свои профессиональные ком-
петенции. Тем более в нашем 
регионе медработникам есть 
возможность повышать ква-
лификацию в крупнейшем 
медицинском вузе.

Сейчас в области уси-
ленно развивается первич-
ное звено. В Михайловской 
поликлинике во избежание 
очередей создан кабинет 
приема телефонных звон-
ков. Пациентам достаточно 
позвонить, чтобы записать-
ся на прием и прийти в нуж-
ное время. Либо попасть к 
врачу через сайт «Госуслу-
ги». Также открыт кабинет 
неотложной помощи, где 
фельдшер, помимо сбора 
анализов, проводит довра-
чебный осмотр. 

– Поставленная перед 
первичным звеном задача 
звучит как профилактика 
заболеваний и их осложне-
ний. Мы для этого постоян-
но проводим диспансериза-
цию и диспансерное наблю-
дение – основу всей профи-
лактической медицины. На 
что и делают основной упор 
участковые врачи-терапев-
ты и их помощники – меди-
цинские сестры, – говорит 
главный врач Михайловской 
районной больницы Андрей 
Мартынов.

В этом медицинском уч-
реждении работают также 
врачи-специалисты всех на-
правлений, организована 
современная стоматология, 
есть отделения дневного и 
круглосуточного стациона-
ров. По необходимости из об-
ластной клинической боль-
ницы приезжают врач-уро-
лог, сосудистый хирург, не-
вролог. А главное – в районе 
не прекращается строитель-
ство ФАПов. Недавно открыт 
фельдшерско-акушерский 
пункт в селе Рачатники, на 
очереди – обновление ФАПов 
в селах Голдино, Виленка и 
Треполье. 

Александр Федосеев, 
Михайловский район
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СПОРТИВНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

ДЗЮДО. Рязанская дзюдоистка Кристи-
на Коновалова завоевала золото «Кубка 
Африки». Спортсменка выступала в весо-
вой категории до 78 килограммов. Она 
тренируется под руководством Михаила 
Пуляева. Тренер рязанской СШОР «Ко-
мета», призёр чемпионатов мира и Евро-
пы, заслуженный мастер спорта России 
Михаил Пуляев утверждён старшим тре-
нером сборной России по дзюдо среди 
юношей до 18 лет.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ БОЙ. В первенстве 
ЦФО по универсальному бою среди детей 
6–11 лет в г. Домодедово приняли участие 
пятеро воспитанников СК «Пересвет» г. Ря-
зани. По итогам соревнования в возрастной 
группе 10–11 лет третьи места завоевали 
Дмитрий Миртов и Екатерина Судакова. В 
возрастной группе 8–9 лет второе место у 
Степана Казакова. В общекомандном за-
чёте Рязань заняла третье место.

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА. В Смоленске состо-
ялись чемпионат и первенство Централь-
ного федерального округа РФ по легкой 
атлетике. В соревнованиях принимали 
участие спортсмены четырёх возрастных 

групп – до 16 лет, до 18 лет, до 20 лет, до 
23 лет. Команда спортивной школы олим-
пийского резерва «Юность» завоевала 
три золотые медали, две серебряные и 
одну бронзовую.
Варвара Преймак праздновала победу в 
тройном прыжке среди юниорок до 23 лет. 
Владислав Саморуков завоевал первое 
место в прыжке в длину среди юношей до 
16 лет. У Владислава Морковина – пер-
вое место в прыжке в длину среди юнио-
ров до 20 лет.
Показали хорошие спортивные результаты 
и призёры соревнований. Руслан Салихов 
занял второе место в беге на 400 метров 
среди юношей до 18 лет, а у Ярослава Ка-
натова – второе место в тройном прыжке 
среди юниоров до 20 лет. Анастасия Липа-
това получила бронзовую награду в прыж-
ках в длину среди девушек до 18 лет.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ. На Кубке России по 
лыжным гонкам выступили рязанцы Андрей 
Алипкин и Алексей Григорьев. Пятый этап 
Кубка России проходил в Казани).
В лыжной гонке свободным стилем на 15 
километров Андрей Алипкин занял 25 
строчку турнирной таблицы. Его результат 

32 минуты 15.8 секунды. Лидеру рязанец 
уступил 1 минуту 08.7 секунды. Алексей 
Григорьев занял в гонке 119 место. Его 
отставание от лидера 4 минуты 13.4 се-
кунды. Победу на 15-километровой дис-
танции одержал Савелий Коростелев (31 
минута 07,1 секунды). Серебряным при-
зёром с отставанием в 6 секунд стал Ар-
тём Мальцев. Третье место у Дениса Спи-
цова, уступившего победителю 8.2 секун-
ды. В соревнованиях приняли участие 144 
спортсмена.
В спринтерской гонке на 1,6 километра 
Андрей Алипкин успешно прошел квали-
фикацию, показал 25-й результат, а в ос-
новной гонке завершил своё выступление 
в четвертьфинале на 20 строчке в турнир-
ной таблице.
В скиатлоне (10х10) рязанец Андрей Алип-
кин завершил 20-километровую дистан-
цию на 22 месте, а места с 19 по 21 заняли 
тюменские лыжники Александр Терентьев, 
Денис Спицов и Иван Якимушкин. Победу 
в скиатлоне одержал Сергей Ардашев из 
Татарстана. Алипкин проиграл лидеру 24,1 
секунды. Следом за Андреем дистанцию 
завершил упавший на спуске Александр 
Большунов.

Михаил  
СКРИПНИКОВ

КОРРЕСПОНДЕНТ

СЛОЖНОСТЬ ПОЛЕЗНА 

Ч ем больше мы погружаемся в мир буду-
щего, который почти полностью состоит из 

цифровых технологий, тем больше всплывает 
подробностей о том, что всё не так уж и радуж-
но в той эпохе, в которой мы живем. 

Не так давно приводилось исследование, которое 
касалось процессов в мозге современных подростков. 
Они при обучении или проведении досуга получают 
информацию не из книг или журналов, а с цифровых 
носителей, преимущественно через интернет. Как и 
ожидалось, первое что выяснили: доступ к разнооб-
разной информации у нынешнего подрастающего 
поколения гораздо шире, также больше круг тем, ко-
торые удается охватить за расчетное количество вре-
мени. Скорость обучения благодаря цифровым тех-
нологиям выше… 

А теперь та самая «ложка дёгтя», которая превра-
щает «цифровую бочку мёда» в нечто иное, не то, что 
нам бы всем хотелось. Исследование ученых-биоло-
гов выявило также, что у школьников в возрасте 9-10 
лет, которые за контентом обращаются к компьютеру 
или смартфону, поначалу идет активный набор самой 
разнообразной информации, расширение кругозо-
ра и эрудиции. А потом начинается тревожное явле-
ние – истончение коры головного мозга. Происходит 
ее дегидратация, нейроны начинают хуже образовы-
вать связи и резко замедляются в развитии мозга. Для 
справки: это самое развитие головного мозга возмож-
но только в детстве, когда он растет, формируются ней-
ронные связи в таком количестве, в котором они уже 
не смогут выстраиваться во взрослом возрасте. Ины-
ми словами, упущения в этом вопросе, допущенные в 
детстве, потом никак не исправить. 

Почему же так происходит? Дело в том, что мозг че-
ловека – это эволюционным образом сформированная 
«машинка» для решения жизненно важных и сложных 
задач с подключением очень большого объема памяти 
и умственных способностей, связанных со стратегичес-
ким мышлением и проектной деятельностью, просчи-
тыванием рисков и умением дорисовать невидимую 
в конкретный момент, но существующую картину 
мира для лучшего ориентирования в пространстве и 
в собственных задачах. То есть мозг решает сложные 
задачи и развивается благодаря серьезному напряже-
нию. Именно так напрягались люди предыдущих по-
колений, когда надо было получить хорошее образо-
вание, пользуясь только небольшим набором книг и 
конспектов, когда приходилось постоянно посещать 
читальные залы библиотеки и неделями ждать зака-
занную в другом городе редкую справочную литера-
туру. Очень многое приходилось делать самостоятель-
но. У каждого был свой способ что-то узнать и подго-
товиться к экзамену. 

В наше время всё настолько просто, насколько это 
возможно. И в результате впервые в человеческой ис-
тории мозг детей и подростков работает не под необхо-
димой для развития нагрузкой, связанной со множес-
твом неудобств, а совсем в другом режиме. Это вызы-
вает теперь уже научно доказанную, приобретенную 
деградацию на физиологическом уровне. Иными сло-
вами, за что боролись, на то и напоролись. Прогресс 
направлен на повышение удобства жизни, но в итоге 
достигнут вредный эффект. Дошло до того, что «оциф-
рованная» молодежь практикует «внешнюю память», 
не имея своей собственной, внутренней. Как только 
возникает хоть какой-то вопрос, они лезут в интер-
нет, находят ответ, применяют его на практике и тут 
же забывают до следующего раза, когда снова потре-
буется обращение ко всемирной сети. 

Как же быть? Есть ряд соображений, которые сво-
дятся к тому, чтобы скорректировать общение с цифро-
вым миром и вернуть хотя бы детей к практике чтения 
книг и писания от руки. И то, и другое очень хорошо 
развивает пространственное и смысловое мышление. 
А еще нужно дать понять подрастающему поколению, 
что их ценность на рынке труда будет тем выше, чем 
больше они применяют для самообразования именно 
устаревшие технологии. Такой вот парадокс. И свя-
зан он как раз с тем, что чем больше человек зависит 
от интернета, а не от собственного мозга, тем в боль-
шей степени он сам может быть заменен автоматизи-
рованной программой. И чтобы этого не произошло, 
надо брать оригинальностью собственного мышления, 
творческим потенциалом и носить в себе столько ин-
формации, сколько удастся запомнить. 

И даже в XXI веке хорошая домашняя библиотека 
по-прежнему важнее, чем мощный компьютер. 

Рязанское областное отделение «Российского фонда мира» и регио-
нальное отделение «Российского комитета защиты мира» выража-

ют глубокое соболезнование заместителю председателя областного 
фонда мира Виктору Александровичу Крохотину 

в связи со смертью его отца

АлексАндрА денисовичА кроХоТинА –

труженика тыла в годы Великой Отечественной войны.  
Светлая ему память.

ПАМЯТЬ

КУЛЬТУРА

СЛОВА ПРОЩАНИЯ

Красный флаг  
над королевским 
стадионом
В СПОРТКОМПЛЕКСЕ «АРЕНА АТРОН»  
ЗАВЕРШИЛСЯ ТРАДИЦИОННый ТУРНИР  
ПО МИНИ-ФУТБОЛУ – МЕМОРИАЛ БРАТьЕВ АРТЕМьЕВых

К нам едет «Теремок»
ГАСТРОЛИ САРАТОВСКОГО ТЕАТРА КУКОЛ СОСТОЯТСЯ В РЯЗАНИ 

Ушла из жизни 
ТАМАРА ЗАхАРОВНА 
КУПРИНА – 
ПЕДАГОГ, ПИСАТЕЛЬ, ПОэТ

Родилась она 27 мар-
та 1940 года в Туме. Когда 
училась в третьем классе, 
семья переехала в Елатьму 
Касимовского района. Тог-
да же Тамара написала 
своё первое стихотворе-
ние.

После окончания инс-
титута иностранных языков 
имени Мориса Тореза в 
Москве Тамара Захаров-
на все свои знания и силы 
отдавала сельским шко-
лам. Учила детей в Ново-
деревенской, Пустынской 
и Ахматовской школах Касимовского района. 
Вместе с учениками она создала школьный му-
зей сельского быта при Ахматовской школе, ко-
торый был награждён грамотой Всероссийского 
комитета ветеранов войны и труда. Тамара За-
харовна сотрудничала с районной газетой «Ме-
щёрская новь». При редакции был создан поэ-
тический клуб, в котором она принимала самое 
деятельное участие. Училась сама и передавала 
знания молодым поэтам. По стихам и очеркам, 
публиковавшимся в центральных, областных и 
районных периодических изданиях и звучавшим 
по центральному и областному радио, Тамару 
Захаровну Куприну знают на рязанской земле. 
В 1995 г. она выпустила первую книгу «Плач 
матери», в 1997 г. в рязанском издательстве 

«Узорочье» выходит сборник её стихотворений 
под названием «хороший прожит день» с ярким 
напутственным предисловием члена Союза пи-
сателей СССР и России Бориса Шишаева. Ре-
зультатом большой исследовательской и крае-

ведческой работы явилось её 
художественное повествова-
ние «Девочки, которые шли по 
войне», изданное на средства 
областной администрации в 
издательстве «Узорочье» к 
55-летию Победы. В 1999 г. 
Союз писателей России на-
градил Тамару Захаровну 
Куприну дипломом лауреа-
та премии «Малая родина» 
за подвижническую деятель-
ность в области литературы 
и культуры, в том же году она 
была награждена дипломом 
межрегионального журна-
листского конкурса «Душа 

всей России – Рязань» за лучшую творческую 
работу в номинации «Публицистика». В 2006 г. 
Тамара Захаровна – дипломант национальной 
литературной премии «Золотое перо Руси» и 
победитель Всероссийского литературно-пуб-
лицистического конкурса «Спасибо тебе, сол-
дат! », учреждённого Героем России генералом 
Борисом Громовым. 

Её педагогическая деятельность отмечена 
знаком «Отличник народного просвещения». 
Она воспитала сотни учеников, которые пере-
няли лучшие черты своего педагога: честность, 
ответственность, любовь к родной земле

Все знавшие Тамару Захаровну Куприну, 
знакомые с её творчеством сохранят добрую и 
светлую память о ней.

И х было пятеро. О самом старшем – 
Иване – мы уже рассказали. А те-

перь вспомним о самом известном – 
Петре Тимофеевиче – первом комсорге 
сборной России, капитане команды, её 
лучшем игроке.

 
Мне довелось встречаться с Петром Тимо-

феевичем, не раз приезжавшим на свою ма-
лую родину, в Захаровский район. Он много 
рассказывал о себе. Об одной странице из его 
жизни поведаю читателям «Рязанских ведо-
мостей».

Однажды Пётр Артемьев взял красное зна-
мя в райкоме комсомола и в день отъезда в 
Швецию обмотал его вокруг тела, а сверху на-
тянул костюм. Никому не сказал о своей затее. 
Так и провёз на себе красное знамя через два 
кордона: сначала миновали границу с Финлян-
дией, затем благополучно прошли шведскую 
таможню. Перед началом матча случилось ЧП: 
был поднят только один, шведский, флаг. Ор-
ганизаторы поединка объяснили – у них нет 
советского флага. И тогда Пётр вынул из-под 

костюма флаг Страны Советов, и он взвился 
над королевским стадионом в Стокгольме. А 
матч завершился победой нашей команды.

Это событие имело эффект разорвавшей-
ся бомбы. Первый алый флаг над стадионом 
капиталистической страны был символом но-
вого мира, уверенно набирающего силу, за-
являющего о себе во всех областях жизни – в 
промышленности, сельском хозяйстве, в куль-
туре и спорте. Не случайно об этом уже на сле-
дующий день написали не только все газеты 
Швеции, но и пресса Англии, Франции, Ита-
лии, Германии и других европейских стран. 
Одна из газет Парижа опубликовала в те дни 
заметку под заголовком «Вызов». «Выступле-
ние русских в Швеции, – говорилось в этой 
заметке, – ещё раз показало всему цивилизо-
ванному миру, что большевики используют 
поездки своих спортивных команд для про-
паганды, а потому надо всячески препятство-
вать встречам, имевшим место в Стокгольме 
и других городах».

 
Вячеслав Чирков

9 февраля гости покажут спектакль для семейного просмотра «Клочки по зако-
улочкам». Пьеса написана автором «Вредных советов» Григорием Остером. 

Книга объединяет поколения и вопреки названию учит только хорошему, как и 
пьеса «Клочки по закоулочкам». В её основе – русская народная сказка про Лису 
и Зайца, хорошо знакомая всем с детства: «Была у Лисы избушка ледяная, а у 
Зайца – лубяная…»

Спектакль рекомендован 
к просмотру зрителям стар-
ше четырех лет. Версия са-
ратовских кукольников пон-
равится и детям, и взрослым. 
Постановка – участник про-
граммы «Детский Weekend» 
российской Национальной 
театральной премии «Золо-
тая маска», лауреат Между-
народного фестиваля театров 
кукол «Белгородская заба-
ва», лауреат Международно-
го фестиваля театров кукол 
ШОМБАЙ-FEST (Республика 
Татарстан, Казань), лауреат 
театрального фестиваля «Зо-
лотой Арлекин».

Говорит Нина Малыгина, 
театровед, поэт и ответствен-
ный секретарь Комиссии по 
театрам кукол Союза теат-
ральных деятелей РФ: «Сюр-
призы, которые готовит зри-
телю спектакль «Клочки по 
закоулочкам», невозможно 
угадать. За возрастной ка-
тегорией 0+ прячется спек-
такль для семейного про-

смотра, а известная сказка 
«Заюшкина избушка», ко-
торая легла в основу пьесы 
Григория Остера, расходится 
на острые цитаты. Но самым 
главным впечатлением оста-
ются, безусловно, актёрские 
работы. Дмитрий Ковдя, Ро-
ман Сопко, Антон Черепанов 
работают легко, слаженно, 
технично.

Для каждой планшетной 
куклы придуман свой плас-
тический рисунок, точные 
жесты и интонации. Все ге-
рои – от горемычного Зайца 
до смелого Петуха – остро-
характерные и невероятно 
смешные.

Спектакль саратовцев ста-
новится источником радости, 
которой делятся со зрителем 
щедро, без оглядки и, воз-
можно, именно таким спо-
собом закрывает для сегод-
няшнего зрителя (большого 
и маленького) потребность в 
историях со счастливым кон-
цом. А вместе с обаянием и 

лёгкостью восприятия этой 
сказки в ней остается и рас-
суждение о справедливости, 
и сочувствие к выселенному 
Зайцу. Как и должно быть».

Саратовский театр кукол 
– один из старейших и са-
мых успешных в стране. Свой 
первый спектакль коллектив 
сыграл в 1936 году. Сегодня 
театр – участник многочис-
ленных международных и 
всероссийских театральных 
фестивалей, неоднократный 
участник программы «Де-
тский Weekend» российской 
Национальной театральной 
премии «Золотая маска». 

По многочисленным про-
сьбам Саратовский театр ку-
кол сыграет спектакль «Клоч-
ки по закоулочкам» на сцене 
Рязанского театра кукол че-
тыре раза.

0+
Источник:  

пресс-служба Рязанского 
театра кукол
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